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干部任免能否打破神秘化黑箱

秦平
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  公平总是人们努力追求的目标，但在追求公平的道路上却总难免会走些弯路、闹些笑话。

关于干部人事任免制度的改革和探索我们就一直在磕磕绊绊地前行着。对下面这些刚刚发生的

新闻事实，每个人都还记忆犹新，也可能都会有自己的理解和看法。 

  是非不断的“80后高官” 

  4月中旬网上论坛一张“山东惊现80后厅官”的贴子把年初刚刚任命的共青团山东省委副

书记张辉推上了舆论的风口浪尖，这位年仅28岁，一向以务实低调自许的副厅级干部一夜之间

成了“史上最牛公务员”。张辉火箭式的提拔经历立时成了网上人们争传和热议的焦点，而且

在瞬息间这股风潮也刮到了传统媒体上，“张辉速度”成了一个扑面而来的网络新词。在人们

还无法确认他是否真的有足够的背景的时候，各种各样的猜疑和不信任已经纷至沓来，人们的

议论矛头已直指我们的干部人事制度。 

  无独有偶，张辉的事情还没有冷下来，4月底，网上一篇名为《辽宁省本溪市发生高官子

女抢官风潮》的贴子又把人们的视线引向了本溪拟任命的4名团市委书记和副书记人选，文章

指出这4个人中有3名是“本溪知名的纨绔子弟”。很快，在5月初，当地官方网站挂出了《本

溪市选拔团干部结果无效》的简讯，但该新闻马上又被删去了，后几经周折，这一消息终于由

新华社记者证实。毫无悬念的，这一事件又一次引发了网上口水大战，人们的批评再一次指向

了干部人事制度。颇为有趣的是这一事件的当事人没有像张辉那样作人“低调”，他开始站出

来为自己抱委屈了，4个当事人之一的孙鸣镝面对记者时就明确地表示说他认为这种攻击很不

理智，“难道领导干部的子女就不能成才吗？难道一定得是工农子弟才正常吗”？看来针对我

们的干部人事制度，连明明白白的受益者也觉得委屈，如此真是到了不改不行的程度了，但关

键是该如何改。 

  电视PK的疑似公平 

  南京电视公推公选新一届政府组成人员，其中4个部门的16名候选人3月27日在南京电视台

新闻频道上公开亮相进行电视PK，全过程采取的是直播的形式。此形式引来了如潮的好评，我

们的干部选拔工作终于透点亮了，有人称这是“体制内的民主推力”，是民主进步的体现，应

该鼓励和支持。但也有人认为这只是一个“羞答答的小进步”，电视观众也只是观众，最终的

决定权并不是在观众，而是在官员，充其量只是一场“政治秀”。看来民主意识越来越强，参

与要求越来越高的现代公众确实不能等闲视之。 

  同样让人对干部任免有了透亮感觉的是4月中旬发生在徐州的事，4月12日，徐州市委市政

府公布了机关群众评议和作风调查活动结果，并对两名群众评议不满意的机关干部做出了撤职

处理。群众的评议结果可以作为罢免干部的依据了，这个指标应该是很硬了，可人们对此依然

没有完全满意。一方面人们肯定主评议的结果产生了对行政工作的约束力，没有沦为形式主

义；另一方面人们对末位淘汰制和评价的科学性又产生了怀疑。 

  现实的情况是，我们的干部人事任免制度必须要改，否则就要招来公众无尽的质疑。年轻

并不是干部的错，家庭背景也不是问题，关键是公平、公正和公开。但是如何改呢？是形式的

一小步，还是整个制度的一大步？这又是一个问题。 
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  公众的怀疑是合理的 

  中央党校政法教研部副主任卓泽渊教授认为，目前群众对我国干部选择机制不满意，甚至

是对选拔出来的干部产生怀疑是有一定合理性的，因为我们目前的制度并没有达到让群众相信

和让群众自主选择的程度，即使是选拔出了很优秀的人，在现行制度不透明、不公开的前提下

也会遭到怀疑。群众有怀疑当然不是说我们在选拔干部的时候只能选择那些普通家庭出身的

人，而不能选择干部家庭的孩子，而是要看他是不是有能力，能不能赢得信任，是不是最优秀

的人才，而这些由谁说了算呢？肯定不是少数人，也不是私下里就能解决的。 

  中央党校党建部主任王长江教授也认为群众的怀疑是有合理性的，因为长期以来我们的干

部制度存在着弊端。首先要承认的是，党管干部的原则是对的，而且必须坚持。事实上，很多

西方国家都遵循的是党管干部的原则，但关键是如何管，是不是要管到每个具体的人头才叫管

呢？我们现在的干部选任制度的弊端一是神秘化，官员选任不透明、黑箱操作，官员是如何当

选的、理由是什么没人知道；二是少数人在少数人中选人，少数人掌握着干部的选任权力，这

种情况导致的结果就是官员上来以后也只会对少数人负责。 

  王长江教授也认为，公平的选任干部并不是要回避干部家庭出身的人，但是要有公平的起

点，要在同等竞争中产生的，群众的怀疑来自于对在不平等掌握资源的前提下，干部选任起点

不公平的怀疑。 

  探索的目的是完善制度 

  对现在我国各地推出的一些干部任免改革的新举措，卓泽渊教授认为，首先这说明了各级

党和政府都已经认识到了干部任免制度改革的重要性，不改就会失去人心、失去群众的信任。

对于各地的改革尝试，卓泽渊教授也认为不能浅尝则止，要不断的深入下去，要提高选举的层

次和范围，要提高改革的科学性和民主性，要努力让更多的人民了解我们的干部选任制度、相

任我们的干部选任制度。他说，南京的干部选任电视PK人们对它不满意是因为没有满足让人民

选择干部的要求；徐州群众评议干部末位淘汰的问题在于这种制度设计并不十分科学，但是不

管怎么说作秀总比不作秀好，淘汰总比不淘汰好，这总是我国民主建设艰难的一步。 

  王长江教授认为，我国现在的干部制度改革落后于人民的要求，党的十七大之前各地广泛

推行了公推公选，从过去少数人说了算，变成了现在的较多人说了算，这总是一个进步，但也

不能看得过高，而是应该逐渐地走向公推直选，由群众来推荐，再由党内选举。我们现在的公

推公选虽然说已取得了一定的效果，但有效性有限，跟上来的各种消极现象也出现了，这就迫

使我们的改革必须向前走，否则就是不进则退。 

  王长江教授认为，电视PK也好，群众评议末位淘汰也好，首先得承认都是一种推进民主的

很好的尝试，但是这只是一种形式，重要的是其背后要有完善、科学的制度的支撑，否则就成

了作秀，也没法推广。以末位淘汰为例，把所有的政府部门大排队来进行评议，其评价标准不

可能一致，税务部门和民政部门职能不同人们对其满意程度就不可能同日而语。 

  王长江教授说，要想解决干部选任中的公平问题，在我们这个信息发达的社会应该学会利

用各种信息手段，畅通信息渠道，进而不断推进民主建设。他说，从现在的信息发达程度看，

直选不一定只限制在村一级，应该进一步推进到乡镇一级，到2020应该扩大到县一级。而再往

上还是应该以代议制为好，直选就没有意义了。 

  针对我们现在过分强调干部年轻化的问题，王长江教授认为，那种觉得干部越年轻，班子

成员平均年龄越低，越表示干部管理有成绩的观念产生于上个世纪80年代，现在看来这种观念

早就过时了。我们现在有任期制，也有退休年龄的限制，这就足以解决干部老化的问题了，为

什么还要一味强调干部年轻化，这不旦会使很多年富力强的干部丧失进取之心，同时也是一种

很大的人才浪费。

（责任编辑：杨媚）
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